
 

 

 
 

Info&Report 編  「ネット社会の歩き方」情報モラルセミナー 
 

８月９日(水)、「ネット社会の歩き方」情報モ

ラルセミナーを行いました。 

今回は、柏市教育委員会 教育研究専門ア

ドバイザー 西田 光昭 先生を講師にお迎え

し、市内小中学校教員１９名が参加しました。 

 

前半は日本教育情報化振興会で作成され

た資料を使って、ネット社会の現状や情報モラ

ルの意義、指導の実際についてを豊富な資料

と経験をもとに教えていただきました。 

 

後半のグループワークでは、「ネット社会の

歩き方」のホームページから教材となる動画

を選び、実際の授業を想定して指導略案を作

成しました。情報モラル教育に不慣れな先生

も「２学期に取り組んでみたい」と自信をもつ

ことができた研修会でした。 

 

滑川市では、昨年度、市内全小中学校９年

間で学ぶ情報モラルカリキュラムを作成しまし

た。担任または教科担任が年に３回ずつ、9年

間行うことで、情報モラルのほとんどのテーマ

を網羅できるようにしています。 

主たる教材として「SNS ノート」を使用(各

学校に PDF のデータあり)し、実際の授業で

は 5 分～10 分程度の動画を導入に用いて、

その後、ワークシートを使いながら話し合うス

タイルとなっています。 

各学校の教育指導計画の中の情報教育ペ

ージにのせてありますので、学期に 1 回、長期

休みの前に、各クラスで情報モラルを指導して

いただくようお願いします。 
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５ 事後アンケートより (17名回答) 

 
 
感想 
ネット社会の利点、危険性等について、データを基に、詳細に分析された結果から、 多く

のことを考えることができました。 
情報モラル教育について、様々な教材があり、これまで以上に適切なものを選択する必要

があると思いました。児童の発達段階や実態に応じて指導を行うため、再度コンテンツの吟

味をして、自校の先生方に提案したいと思います。また、我々自身も様々な情報に触れ、時

代の流れを把握しておくようにします。 
情報モラルとはよく聞きますが、実際、子供の間ではどんなことが問題になっていて、ど

んな指導をしたら良いのか、分かりませんでした。今回の研修で便利なサイトを教えていた

だきました。子供の実態に合わせて指導内容を選び、使っていきたいと思いました。ありが

とうございました。 
改めて、情報モラルの幅広さや指導の大切さを感じることができた。適切なタイミングを

見極めて指導していきたい。 
情報モラルとして、今後向き合っていくべき内容が具体的にイメージできたと思います。

貴重な時間をありがとうございました。 
もしかすると、今回の研修を本当に必要にしておられる方は各校の ICT担当よりも、こう

いった内容を苦手としておられる先生の方なのかもしれないと思いました。ICT担当が各校
にもどって研修しようとするとどうしても内容が薄まるので、出席者を一考するのも市の情

報モラル教育のレベルを上げる方法の一つかと思いました。 
前半の講義は駆け足ではあったが、非常に納得できる内容が多く、知識が増えた。特に、

フィルタリングについてのお話しでは、何でも規制するのではなく、規制をしている間に少

しずつリテラシーを耕し、安全に使えるように育てることが大切だと分かり、今後保護者に

も説明しやすいと思った。 
情報モラルという指導が難しく感じるものであるが、指導のヒントをたくさんいただけま

した。後半 Teams からはじかれることが多くなったので次回も今回と同じ形式をとるので
あればネット環境だけ不安が残ります。 
今日の研修で 2学期に使えそうな動画や、シミュレーション教材がありました。自分のク

ラスでも携帯を持っている子がたくさんいたり、タブレットの使用時間が問題になっていた

り様々な問題があるので、今日教えてもらったことを実践したいと思います。 



子供たち 1人 1人が自分ごととして考えることのできる教材をたくさん知ることができて
よかったです。授業実践で使ってみたいと思います。 
多くのことを学ばせていただきました。特に、情報モラルに関する教材について、利用で

きそうなのがたくさんあったので、これからの指導に生かしていきたいと思います。 
多くの先生に参加してもらいたいと感じました。ありがとうございました。 
正直、難しい内容でしたが、その分求められているものや指導の上で何を大切にしなけれ

ばならないかが、よく分かりました。まだまだ未熟な私ですが、苦手だからと言わず、主体

的に取り組んでいきたいです！ 
子供たちがより良く情報を使い、より良く生きるために、今日は情報モラルについて様々

なことを学ぶことができた。特に後半のワークショップでは、情報モラルについて発達段階

に合わせてどのように指導していくか、様々な教材を知ることができた。夏休み中に、学校

の教育計画や教材を見て勉強したいと思った。本日は、ありがとうございました。 
情報関係は特に流行り廃りも激しいので、毎年の研修で知識を得ておくことは大切だと思

いました。動画だけではなく、イラスト画等もたくさんアップされていることを知らなかっ

たので、職員に周知したいと思いました。ありがとうございました。 
 


